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丰子恺有七个儿女。
1947年，丰先生50岁，他在
杭州与子女立下“约法”。
内容如下：

（一）父母供给子女，
至大学毕业为止。放弃者
作为受得论。大学毕业
后，子女各自独立生活，并
无供养父母之义务，父母
亦更无供给子女之义务。

（二）大学毕业后倘能
考取官费留学或近于官费
之自费留学，父母仍供给
其不足之费用，至返日为

止。
（三）子女婚嫁，一切

自主自理，父母无代谋之
义务。

（四）子女独立之后，
生活有余而供养父母，或
父母生活有余而供给子
女，皆属友谊性质，绝非义
务。

（五）子女独立之后，

以与父母分居为原则。双
方同意而同居者，皆属邻谊
性质，绝非义务。

（六）父母双亡后，倘有
遗产，除父母遗嘱指定者
外，由子女平分受得。

从这份“约法”可以看
出，丰先生给儿女以平等的
爱，以同等的教育机会。

“约法”中四、五两条尤其

好：让已经“独立”的子女
过自己的生活，鼓励已经

“独立”的子女与父母“分
居”。子女独立了，父子父
女之间也就不再有什么

“义务”，只有“友谊”和“邻
谊”，这就超越了旧中国

“养儿防老”和“长宜子孙”
的观念。既不向儿女索取
回报，也不为儿女安排所
谓的舒适的生活，让儿女
们走自己该走的路，过自
己该过的生活。

摘自《今晚报》

2008 年 8 月 3 日，世界
著名作家,“俄罗斯的良心”,
诺贝尔文学奖得主索尔仁
尼琴先生因中风逝世，俄罗
斯总理普京先生亲自为索
老送行。一个星期以来，全
世界文坛不约而同地，以各
种方式纪念这位先哲,这位
全世界良心作家的榜样。
索老驾鹤西去,他为后世留
下大量珍贵的文学艺术与
精神遗产,其中著名的随笔

《莫要靠谎言过日子》值得
我们经常温习。在这篇三
千多字的随笔中,索老为我
们开列了一份拒绝谎言的

“清单”,其中包含九条让我
们免入谎言陷阱的忠告。

索老说:“决不以任何
方式书写、签署和发表他认
为歪曲真相的片言只字。”
所以，当我们提笔书写的时
候，开口说话的时候，一定
要做到心中有数，如果有关
一个事件的信息不对称，资
料不完整，背景很复杂,专
业不对口时,最好不要发表
评论,不要像某些经济学家
那样跨专业信口开河，以免
落个“江湖嘴”的恶名。

索老说:“不论在私人
谈话，还是有许多人在场，
都绝对不说这样的(假)话，
自己不做，也不怂恿旁人，
不鼓动，不宣传，不讲解，不
炫耀。”所以,作为作家,违心

的话不要说,违心的事不要
做,可以长期装病避免说
谎，绝不可长期带“病”坚持
说谎。作为专家学者,不要
为了酬金和虚名出卖知识
公信力,充当造谣惑众的

“肉喇叭”,担任传播虚假广
告的推销员。

索老说:“在绘画中、雕
塑中、摄影中、技术处理中
和音乐中不捏造、不涉及、
不转播任何虚假的思想、任
何 被 发 现 的 歪 曲 失 实 之
处。”赵本山先生在小品《卖
拐》中使用的“忽悠”一词为
什么会迅速成为当代流行
语,常用语?关键是这句东北
方言深刻,简洁,明快地揭示
了当下司空见惯的商业欺
诈,恶意导购,故意造势,刻
意作秀，混淆视听，颠倒黑
白，虚张声势，传播虚假思
想,歪曲事实真相的说谎行
为。

索老说:“既不在口头
上，也不在书面上为了迎合
上面、为了增加保险系数，
为了自己工作的顺利而援
引‘领导’言论，如果被援引
的思想他不完全赞同或者
文不切题的话。”有些人援
引“领导”讲话不仅仅是拍
马溜须，讨好上级，更严重
的问题是拉大旗作虎皮，仗
势欺人,指鹿为马, 推卸责
任,掩盖弄虚作假行为,达到

不可告人的目的。我们既
不能随便援引“领导”讲话,
而且要防止骗子援引“领
导”讲话欺骗不明真相的听
众,领导者要谨言慎行,防止
自己的一些言论被说谎者
恶意援引。

索老说:“不参加强制
性的游行集会，只要这样的
游行集会与他的意愿相反；
不举标语，不喊口号，只要
这 标 语 口 号 他 不 完 全 赞
同。”公众人物的公信力是
读者和观众用真情、常识和
信任聚合起来的,千万不能
滥用。公众人物接到一些
集会、聚会邀请时,一定要
冷静地想一想,人家为什么
请你去？千万不要参加有
损公信力活动,不要让说谎
者当招牌使用,要对得起公
众的眼睛。

索老说:“不举手赞成
不真心同意的提案；既不公
开也不秘密投票赞成不称
职或不可靠的人。”真正的
知识分子要拒绝或避免出
席那些有损人格尊严,丧失
科学良心,违背实事求是原
则的研讨会、评审会、协商
会和座谈会等。对于违背
实事求是原则和科学发展
观的表决议案，对于跑官者
和腐败分子的任命事项，应
投反对票、弃权票,也可以
请假,可以借故离开, 不能

苟且同意,至少应保持沉
默。

索老说:“不让人赶着
去参加强制性地、颠倒黑白
地讨论问题的会议。”现在,
不再会有专家被迫发言论
证“亩产上万斤”的事情了,
但是,要警惕我们服从命令,
保全“帽子”和饭碗的职务
行为。

索老说:“听到发言者
的谎言、荒诞无稽的空论或
恬不知耻的宣传，立刻离开
会场、讲堂、剧院和电影
院。”谎言重复千遍就成为
真理,谎言有一种潜移默化
的污染作用，污水倒进清
水,无论浓度大小,清水即可
成为污水。

索老说:“不订阅和不
零买报道失实或隐瞒重大
事实的报刊。”阅读常识告
诉我们,市场发行量小,发行
量滑坡,大打折扣的，夹带
赠送礼品的,有奖销售的,白
送的报刊都是缺乏公信力
的，最好不要浪费阅读时
间。

品读索老的九条忠告，
不难看出,长期一贯地拒绝
谎言是一件不容易、不轻松
的事情,需要高度的科学理
性,足够的道德勇气,坚韧的
求实态度,以一贯之的人道
主义和人文主义思想修养。

摘自《成都晚报》

大概是由于三鹿奶粉
事件的影响，一夜之间，全
国人民得了恐奶症。许多
人不敢再给宝宝喝配方奶
粉，改喝米汤。许多人本
来已习惯早餐一杯奶，也
改喝自制豆浆，豆浆机卖
到脱销。不过，配方奶粉
仍然是母乳的最佳替代
品，改用米汤或其他食品
是危险的，会让婴儿营养
不良。对成人来说，牛奶
并非必需品，不喝也未尝
不可，但是牛奶的营养价
值难以被其他食品取代，
比如豆浆蛋白质的品质就
不如牛奶蛋白质，含钙量
也只有牛奶的三分之一。

在短暂的恐慌过后，
我们的日常生活仍然难以
离开奶制品。国产乳业的
整体声誉恐怕已很难挽
回，奶粉还有进口货可供
选择，但是要喝液态奶还
是只能在国货中做取舍。
这段时间在不同场合一直
有人在问我这个问题：“你
自己在国内时喝什么牛
奶？”我的回答都是：我一
般只喝巴氏杀菌奶（国内
称为“鲜牛奶”）和原味酸
奶。这是在美国生活时养
成的习惯，但是也有食品
安全方面的考虑。

生鲜牛奶含有大量细
菌，必须经过消毒才能饮
用。巴氏杀菌奶采用的是
低 温 杀 菌 法（例 如 72～
76℃保温15秒），并不能杀
死全部细菌，更不能杀灭
细菌芽孢，所以必须冷藏，
否则芽孢恢复生长繁殖就
会让牛奶很快变质。保质
期也比较短，短则几天，长
则两周。但是巴氏杀菌奶
最大限度地保存了牛奶的

营养价值、口感和风味，所
以被称为鲜奶。鲜奶并不
是不能掺假，但是要做到
以假乱真则不容易。虽然
用来冒充蛋白质的三聚氰
胺没有味道，但是它只能
让掺假奶在蛋白质含量方
面达标，为了使脂肪含量、
比重等方面也达标，造假
者还要掺入植物油、增稠
剂等其他物质，这就会使
牛奶有了异味。加入牛奶
香精可以掩盖异味，但这
又会使牛奶味道过于香浓
——鲜奶只有淡淡的清
香，带一点膻味。所以掺
假奶虽然能骗过检测仪
器，却难以骗过消费者的
嘴（当然，如果消费者从未
喝过真正的鲜奶，另当别
论）。这可能是为什么巴
氏杀菌奶在这次检查中还
未被发现含有三聚氰胺。

美国市场上的非发酵
液态奶基本上都是巴氏杀
菌奶，大家日常喝的也都
是这种奶。但是中国则不
然。巴氏杀菌奶在中国市
场上销量很少，平常大家
喝的都是在美国市场上难
得一见、中国产量世界第
一的超高温灭菌奶。生产
时 将 牛 奶 加 热 到 135～
150℃，保持 4～15秒，随后
进行无菌包装。其结果是
细菌、芽孢都被彻底杀灭，
可以在常温下保存（所以
称为“常温奶”，包装写“纯
牛奶”），保质期根据包装
的不同可以长达一个月到

几个月。牛奶经过超高温
灭菌后，维生素损失较大，
而且失去了牛奶特有的口
感和风味，甚至因为乳糖
的焦化而有焦味。为此厂
家往往添加香精制造出牛
奶的香味。

因此常温奶对牛奶的
质量要求并不高。事实
上，国产常温奶曾经大部
分是所谓“复原奶”，其原
料不是生鲜牛奶，而是用
进口脱脂奶粉加上黄油和
水勾兑出来的。虽然国家
要求复原奶必须在包装上
标注，但大部分产品都没
有标。喝复原奶还不如自
己冲奶粉喝，既省钱又避
免摄入对健康不利的黄
油。近一两年来由于进口
奶粉大幅度涨价，复原奶
无利可图，改用生鲜牛奶
生产，因此导致国内奶源
紧张，回收奶（过期奶）、劣
质奶、掺假奶都被用来生
产常温奶，反正消费者难
以辨别。

有很多中国人患有严
重的乳糖不耐症，牛奶中
的乳糖会让他们消化不
良、腹泻，并不适合喝鲜
奶。酸奶中的乳糖被乳酸
菌分解掉了，不存在这个
问题。酸奶如果是用生鲜
牛奶生产的，对原料的质
量要求很高，否则乳酸菌
无法生存。劣质奶、掺假
奶是无法做出好喝的酸奶
的。调味酸奶（例如果味
酸奶）则掩盖了酸奶的质

量 ，而 且 可 能 还 加 了 香
精。所以应该喝原味酸
奶。如果喜欢果味酸奶，
还不如买来原味酸奶自己
加果粒。不过，国内的酸
奶现在有很多是用复原奶
做的，而且未必都标明。

牛奶作为一种食品，
基本的原则是越接近生
鲜，调料和加工环节越少，
则对原料质量要求越高，
越不容易掺假。据国内乳
业人士透露，通行的做法
是，最好的原奶用来生产
鲜奶、酸奶，其次是奶粉、
常温奶，再次是花色奶（早
餐奶、花生奶、草莓奶之
类），再次是乳饮料，最次
是工业奶粉（用于糕点、糖
果等）。

买牛奶既要避免低端
产 品 ，也 要 避 免 高 端 产
品。牛奶的成本基本固
定，利润空间小，低价、降
价往往也就意味着劣质、
掺假。高端产品需要密集
的广告投放，广告成本占
了其成本的大部分份额。
高端产品宣称的种种好
处，全都是骗人或不值得
的。例如，所谓蛋白质含
量高，其实就是添加了奶
粉；所谓高钙，实际只比普
通鲜牛奶高出不到 10％；
所谓免疫蛋白、初乳、“造
骨蛋白”等等，都不具有特
别的价值。

摘自《中国青年报》

跪在济慈的墓前，听微
风吹动满枝新绿，夜莺的歌
声若隐若现。

一百多年前一个阴冷
的冬日，济慈长眠于我膝下
的这片泥土中；一百多年后，在一个春
暖花开的午后，我在济慈的墓前默默
地吟诵着他的《夜莺颂》。

徐志摩说：“诗中有济慈的《夜莺
颂》，与禽中有夜莺一样神奇。除非你
亲耳听过，你不容易相信树林里有一
类发痴的鸟，天晚了才开口唱，在黑暗
里倾吐她的妙乐，愈唱愈有劲，直唱到
天亮，连真的心血都跟着歌声从她的
血管里呕出。除非你亲自咀嚼过，你
也不易相信一个 23 岁的青年有一天
早饭后坐在一株李子树底下奋笔疾
书，不到三小时写成了一首八段八十
行的长歌，这歌里的音乐与夜莺的歌
声一样不可理解，同是宇宙间一个奇
迹。”

我常想，也许济慈本来就是一只
夜莺变幻而成的。据说当年，济慈的
住处附近有一只夜莺每晚不倦地歌
唱，济慈沉醉在那美妙的歌声中写下
了那不朽的名篇。两年之后，济慈与
他的夜莺一样，呕血而死。

1820 年 2 月，在济慈写出《夜莺
颂》的第二年，他被确诊患了肺结核，
很快就病重到不能继续写作。当年 9
月，济慈在好友的陪伴下从英格兰来
到意大利养病。他将所有生的希望都
寄托于南欧明媚的阳光，拖着病体历
经三个月的舟楫颠簸才到达罗马。但

阳光并没有留住他的生命，三个月后，
年轻的诗人病死在租住的公寓内，年
仅25岁。

济慈死后的第三天，好友将他安
葬于古罗马城墙边的新教墓园。

济慈的墓碑上唯一的装饰是最
上端的一个竖琴浮雕——象征着诗歌
的守护神阿波罗。好友遵照济慈的遗
愿，没有在墓碑上刻写济慈的名字，只
是把济慈称为一个年轻的英国诗人，
并刻写了济慈自撰的墓志铭：“此地长
眠者，声名水上书。”距离济慈墓不远
处，2000年前古罗马皇帝修建的金字
塔耸立在蓝天白云下，在墓园里投下
一道长长的阴影。墓园里芳草萋萋，
松涛阵阵。微风过处，紫薇飘落一地
花雨，紫罗兰轻轻摇荡。雪莱曾说，这
里是罗马最美丽的角落。

将一支猩红的玫瑰放在济慈的
墓前，含苞欲放的花朵轻擦着那一行
济慈自撰的墓志铭。

我曾经探访济慈为自己写下生
命中最后一行诗句的地方——当年济
慈在罗马的寄居之地。那是地处市中
心的西班牙广场 26 号三层的一套居
室，现已被辟为一间博物馆，专门展出
济慈、雪莱等英国浪漫主义诗人的手
稿等遗物。只是那里早已不是济慈度
过生命最后时刻的那个地方的原貌。

当年济慈客居此处时的家具
早已在他死后付之一炬，房
间被重新装修过。整套房子
里只有壁炉仍是一百多年前
的旧物。

走进济慈的“家”，面对这唯一可
以寄托思念的壁炉，好像又回到 1821
年2月那些阴冷的冬日。炉火旺旺地
烧着，生命的火焰却越来越微弱，济慈
在病榻上思索着自己的墓志铭；眺望
窗外，西班牙广场上是热情洋溢的生
活，不时听到少年们的欢呼、见到热吻
的情侣，人生的激情与欲望扑面而来，
一百多年来从未改变，而夜莺却在这
生的气息中轻轻吐出了最后的绝唱。

济慈在《夜莺颂》里唱道：
我在黑暗里倾听：啊，多少次，

我几乎爱上了静谧的死亡，

我在诗里用尽了好的言辞，
求他把我的一息散入空茫；

而现在，哦，死更是多么富丽：

在午夜里溘然魂离人间，
当你正倾泻着你的心怀，

发出这般的狂喜！

你仍将歌唱。但我却不能再听
见——你的葬歌只能唱给泥草。守望
着这一片泥草，夜莺的歌声挥之不去。

徐志摩说：“万万里外的星亘古
地亮着，树林里的夜莺到时候就来唱
着，济慈的《夜莺颂》永远在人类的记
忆里存着。”

寂静的阳光下，猩红的玫瑰在苍
白的墓碑前燃烧着。

摘自《科学大观园》

抗日战争时期，老舍
在重庆作过一首嵌名诗：

“素园陈瘦竹，老舍谢冰
心。”素园指作家韦素园，其
他三人均为原名。这是一
种游戏诗，但也极富深情、
深意。

冰心是被宋美龄以“同
窗学友”的名义亲自邀请到
重庆来的，本有政府安排的
住宅。冰心工作一段后，觉
得不适应，就千方百计地辞
了职，继续从事自由写作。
就在歌乐山的半山腰购买
了一座土坯房，也就是“老
舍”。虽然是平民住宅，但
环境甚美，严严实实地被松
树林包围着，树林中依稀夹
着一些竹子，称得上“素园
陈瘦竹”。这处“素园”浓阴

蔽日，密林挡风，冬暖夏凉，
还可远眺嘉陵江，冰心很喜
欢，就把这幢房子命名为

“潜庐”。
与冰心大不一样，老

舍是抗战文学的主要领导
人。除了勤奋创作外，老舍
还要联络各方，组织各种活
动，并上前线采访和慰问将
士。仅 1939 年下半年就先
后到了五个战区，行程两万
多里。

为了工作，也为了友
情，老舍经常来冰心的“潜
庐”，喝了酒后就躺在走廊
上的帆布床上休息，惬意极
了。在极其繁重而且充满
激烈斗争的领导抗战文艺
的岁月里，这种时光更为难
得，老舍自然要“谢”冰心了。

冰心难忘这段愉快的
日子，她在 1987 年 12 月写
的《又想起了老舍先生》中
说：

老舍和我们来往最密
的时期，是在抗战时代的重
庆。我们都觉得他是我们
朋友中最爽朗、幽默、质朴、
热情的一个。我常笑对他
说：“您来了，不像‘清风入
座’，乃是一阵热浪，席卷了
我们一家人的心。”那时他
正扛着重庆的“文协”大旗，
他却总不提那些使他受苦
蒙难的事。他来了，就和孩
子们打闹，同文藻喝酒，酒
后就在我们土屋的廊上，躺
在帆布床上，沉默地望着滔
滔东去的嘉陵江，一直躺到
月亮上来才走。

舒乙在《老舍的关坎和
爱好》中对上述情景有更具
体的记述：

平时，冰心管教孩子甚
严，给孩子们分花生、铁蚕
豆什么的，是按颗按粒数
的，比如，每次每人只能吃5
粒，老舍一到，全放开了，

“咱们今天不数数儿，随
便!”但孩子们还是要问母
亲：“我们能吃多少?”冰心
说：“两个!”这时，老舍就插
话了：“不行不行，要说二十
个，二百个!”

有一次，孩子们居然
与老舍讨论起老舍的作品
来。孩子们问，为什么您的
书中好人都姓李?老舍则把
脸一绷说，我就是喜欢姓李
的!你们以后要做好人，下
次，我再写书，书里的好人
就都姓吴!

摘自《巨人的幽默》

拒绝谎言的忠告
陈 仓

今天你还喝牛奶吗
方舟子

蝶破茧而出的时候，
会疼吗？

从笨拙的躯壳中挣扎
着伸出细嫩的触角，翅膀
因为粘满液体依旧合拢，
几乎透明的足肢，支撑着
颤抖的身体，微风吹过，它
摇晃着几乎倒下。只有耐
心等待。阳光的照耀使它
慢慢变得轻盈，那薄而绚
烂的翅翼上色彩一点点明
媚起来。空气中的温度通
过触角传遍全身，让它一
分一秒的强壮起来。然
后，你几乎听到一声轻轻
的叹息，那是终于自由的
释怀。一展翅，它起飞。

每个女人，都有这化
蝶的一刻，完成一次蜕变，
让世界大吃一惊。而这种
痛只有它自己知道。

蝶，似乎那么脆弱，难
以想像它们其中的一些品
种可以完成上千公里的迁

徙；蝶，又是那么纤巧，怎
么理解它的一次展翅会在
千里之外引发一场风暴？
我们对自己内心究竟有多
少力量往往是不自知的。
遭遇嘲笑的时候，我们自
己也附和着，对自己说：

“是啊，怎么可能，你这个
傻瓜！”

当我从央视辞职赴美
留学时，人们这么说；当我
和丈夫创办阳光卫视的时
候，人们这么说；当我们捐
出部分财产成立阳光文化
基 金 会 时 ，还 有 人 这 么
说。蝶变，就是一次次突
破想像，包括自己的想像。

这些年，有太多的遗
憾。唯一对自己满意的，
就是一直在追求改变。宁
可在尝试中失败，也不在
保守中成功，是一种自我
激励。在蝶变辉煌一刻之
前，是在平凡中的等待。

贴紧地面感受湿热的地
气，饥渴地寻找养料，把它
转化成能量。一个人太渺
小了，期待人们会记住你，
是一种奢望。而投入自己
热爱的事业，享受每一次
创新的刺激、欣喜、甚至苦
痛 ，却 是 非 常 真 实 可 靠
的。有一天，它成为一种
习惯。

因为经过，所以理解，
所以欣赏。世界速滑冠军
叶乔波以小学文化程度攻
读 硕 士 、博 士 能 不 辛 苦
吗？女法医王雪梅一次次
为屈死的灵魂申冤能没有
压力吗？动物学家吕植把
青春时光献给了深山老林
里的大熊猫，她的爱情在
哪里？领军电子商务的俞
渝，面对上百万件的货品
怎么会不头晕？还有记者
柴静的热情，投行家孙玮
的冷静，演员小陶虹的真

诚，导演李少红的敏锐，科
学家陈赛娟的细腻，乡村
教师胡安梅的坚定。有意
思的是，作为首届中国职
场女性榜样评选的获奖
人，她们中的一半在最初
走向社会时，都有着与今
天的职业截然不同的身
份：柴静曾是一名会计，陈
赛娟曾是一名纺织女工，
李少红曾当过兵，陶虹练
的是花样游泳……这再次
证明了，其实你无法“规
划”人生，但是却不可以失
去方向。变，正是世界的
魅力所在，而不变的，是心
中超越自我的渴望。作为

“榜样”，她们并非提供一
个成功的模式，让别人钻
进她们留下的硬壳。更多
地，是带给我们一种启发：

“哦，原来女人可以如此美
丽！我为什么不试试呢？”

蝴蝶是独立的，却不
孤单。我见过它们在幽谷
中成群结队，甚至压低了
花枝。你翅下鼓动的气
流，成为我上升的力量。
摘自《中华儿女·青联刊》

郎平统帅的美国女排
昨日 3 比 2 战胜了中国女
排。叮叮咚咚的击球声，
每一下都击打在球迷的心
上，让人难以平静。咱的

“铁榔头”怎么能在自己的国
土上，对抗自己的球队？

持这一观点的代表人
物是聂卫平。有“棋圣”称
谓的聂卫平大概是太爱护
中国女排的荣誉了，中国
的老女排在国际赛场上赢
得了辉煌的战果，“五冠
王”的头衔绚烂夺目。“铁
榔头”就是其中最为耀眼
的一颗巨星。身披如此巨
大的荣誉，“铁榔头”郎平
率队对抗中国队，让“棋
圣”聂卫平就很不满了，他
在奥运开幕前出差回京的
当日，在首都机场见到采
访的记者，便大嘴一张，炮
轰了郎平，并捎带着把所

有海外教练数说了一番。
他说：我就搞不懂，为什么
他们就不能为国效力，非
得出国去执教其他球队？
自己人把自己人打赢了，
很有意思吗？别忘了，你
们是中国人！

听其言，我们的“棋
圣”聂卫平是很愤怒了。
但我不知道昨晚 8 时的比
赛他看了没有，如果看了，
他会不会把自己家的电视
机砸了！在此，我想劝一
劝聂卫平，咱已过了“愤
青”的年纪，可别火气大伤
了自己的身体，且听郎平
自己是怎么说的。

郎平说，我相信中国
球迷会理解我的，并会为
我而骄傲，而我也会为我
是中国人而自豪。美国是
一个体育大国，他们愿意
聘请一位中国人来教他们

打排球，这是一种非常开
放的态度。我们国家的体
育界也是非常开放的，也
从国外聘请了不少教练，
来带我们的队伍打比赛。
郎平说的都是实话，8月12
日的击剑赛场上，就有一
位叫鲍埃尔的法国老头，
带出了中国的佩剑运动员
仲满，生生地从法国剑客
手中夺走了金牌。夺金后
一瞬间，冲上剑台向仲满
祝贺的就是鲍埃尔，他俩
紧紧地拥抱在一起，脸上
泛着激动的泪光。此其时
也，许多人和我一样，都还
不知道这位洋老头是谁？
跑到网上去查，这才知道
洋老头就是我国聘请的法
籍主帅。

法 国 是 世 界 击 剑 强
国，鲍埃尔是当今世界剑
坛的著名教头。2006年执

教中国佩剑队，专心于仲
满、谭雪等弟子的教练，如
今仲满夺冠。这样的现
实，如果以一些人的认识
来评判，鲍埃尔不啻一个
卖国之人。

也许是我闭塞，没有
听到法国人这么说，而据
网络消息称，法国来北京
参加奥运会的官员还表扬
了鲍埃尔，说他在推广普
及欧洲先进的击剑技术上
做出了有益的贡献，并对
推进中法友谊起到了积极
的效果。

所以说，“铁榔头”郎
平率领美国女排参加奥运
会，在当今世界大交流、大
融合的潮流中，是一点都
不错的。而且，奥林匹克
运动的精神就是超越国界
的，正因为此，才更为世界各
国人民所赞同，所喜爱。

由此我要说，奥林匹
克运动的荣誉，无不都是
跨越疆界的美丽。

摘自《北京今晨》

素园陈瘦竹，老舍谢冰心

化 蝶 杨 澜

荣誉跨越疆界的美丽

丰子恺与子女立“约法”

这些年，有太多的遗憾。唯一对自己满意的，就是一直在追求改变。宁可在尝
试中失败，也不在保守中成功，是一种自我激励。在蝶变辉煌一刻之前，是在平凡
中的等待……


